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香港浸會大學  
工商管理學院院長及教授  

何順文  
就分拆證監會主席職位為非執行主席及  

行政總裁兩個職位的建議  
提出的意見  

 
1. 鑒於公營機構的良好企業管治原則，同時為切合國際趨勢，本人

作為企業管治方面的學者及倡導者，大體上強烈支持政府當局對

《證券及期貨條例》 (第 571章 )提出的上述擬議修訂，藉以從公開
性、獨立性、誠信、制衡及問責性幾方面，加強證監會的內部管

治。  
 
2. 本人同意政府當局提出的大部分理據 (立法會 CB(1)177/04-05(01)

號文件 )。該項建議將使證監會成為一個更可信、有效及獨立的規
管機構。雖然證監會的工作一直十分出色，而該項建議亦不反映

證監會現行的管治方式，但是我們顯然有必要繼續強化我們的監

管架構，並使證監會更有效運作，以應付未來的挑戰。到發生醜

聞或造成損害才開始作出改變，往往為時太晚。再者，作為主要

的市場監管機構，證監會亦應樹立榜樣，使其他監管機構 (例如金
管局、保監處、電訊局 )有所依循。  

 
3. 香港不必盲目跟隨其他國家的做法，但我們如要拒絕採納相關的

本地及國際機構 (例如坎特伯里委員會、諾倫委員會、英聯邦基
金、香港公司法改革常委會、國際會計師聯會、香港會計師公會 )
為公營機構制訂的良好企管原則，便需提出有力理由。直接以海

外監管機構的經驗來作比較可能沒有多大用處，因為該等機構有

很不一樣的法律及市場環境。香港應尋找自己的路向。  
 
4. 話雖如此，本人儘管同意政府當局文件所建議的非執行主席和行

政總裁的特定角色，但不同意政府當局指節省開支是設立非執行

主席的其中一個主要原因。節省開支或是該項新安排可能帶來的

結果，但一切應以成效為先。本人堅持主席一職必須屬非執行性

質 (但不一定是兼職 )，因為這樣可清楚分開主席和行政總裁的職
能。出任非執行主席一職的人士，應主要被視為擔任義務公職而

非受薪工作 (雖然實際薪酬可視乎獲委任者的資歷及經濟需要另
行議定 )。透過義務委任，將更有可能招聘到最有才幹和獨立的人
選。  

 
5. 雖然主席職位的合適人選的背景引起憂慮，但本人相信社會上有

很多這方面的合資格人選，例如提早退休的專業人士、高級公務

員、法官、學者等。這項委任的最重要準則，是獲委任者具有才

能及可投放足夠時間在這項工作上。該職位如屬 “非執行性質 ”，
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獲委任者會有較大自由度及靈活性，並且可吸引較多合適人選接

受提名。在本人所知的一些真實個案中，公營單位的非執行主席

投放在工作上的時間，往往比得上全職行政人員。  
 
6. 證監會非執行主席的委任，不應只屬行政長官從其狹窄的選民圈

子中作出的政治任命。當局可成立委員會在全球搜羅人才，以物

色最合資格的人士出任新職位。  

 
7. 為了盡量減少對證監會及現任主席現時的工作造成的不必要干

擾，本人建議在全職主席的現行合約屆滿時才實施新的轉變，不

需急於落實推行，這可避免種種不必要揣測，令人以為政府提出

該項建議背後另有不可明言的意圖。  
 
8. 較長遠而言，似乎有需要進一步重組證監會董事局，將執行董事

(負責重要決策 )與高層管理人員 (負責日常業務運作 )分開。此舉將
可進一步加強董事局與管理層之間的制衡。  

 
 
2004年 12月 30日  
 


